

La SoFHIA vous convie à une **Table ronde Amérique latine**

## **Politiques publiques avant-gardistes et négationnismes : le Cône sud latino-américain à l'épreuve de son passé**

**Lieu** | *Casa de México – Cité Universitaire – Paris*

**Date** | *Samedi 27 Janvier 2024 à 14h*

**Séance en hybride** | *voir le lien à la fin du document*

### **Intervenant·es**

**Maud Chirio** | MCF Histoire contemporaine, Université Gustave Eiffel

**Olivier Compagnon** | PR Histoire contemporaine, U. Sorbonne Nouvelle – Paris 3

**Magdalena Schelotto** | Docteure en Histoire contemporaine, Université de Reims

**Nadia Tahir** | MCF Études hispano-américaines, Université de Caen Normandie



© Aurélia GAFSI

Les régimes dictatoriaux latino-américains du XXe siècle sont régulièrement abordés dans les médias français et les programmes scolaires du secondaire en espagnol. Les questions liées à la dictature argentine de 1976-1983, avec les enfants « volés » et l'action des Grands-mères de la Place de Mai, en particulier, ont eu en France une grande visibilité. Mais les efforts et constructions mémorielles des autres pays du cône sud sont encore largement méconnus.

Ce constat est d'autant plus surprenant que les politiques publiques menées dans ces pays ont rarement été aussi actives qu'en ce XXIe siècle et signalées comme à l'avant-garde des régimes transitionnels, des gestions de passés traumatiques et des systèmes de justice réparatrice. Ainsi, les tribunaux argentins jugent quotidiennement des militaires, civils et même religieux qui ont participé à la répression dictatoriale. L'Uruguay, pays qui connaît une des lois d'amnistie les plus installées, multiplie les démarches judiciaires. Au Chili les musées ou espaces pour la mémoire se sont multipliés. Les commissions vérité mises en place au Brésil font elles aussi l'objet de multiples échos locaux, nationaux, voire internationaux.

Ces processus sont longs, compliqués et souvent accidentés. Pour preuve, la montée des discours négationnistes qui, s'ils ont toujours existé, circulent avec d'autant plus de force que des présidents de la République eux-mêmes ont pu les adopter.

Cette table ronde souhaite revenir sur les initiatives menées dans ces pays du Cône Sud latino-américain, interroger les enjeux liés aux politiques publiques et aux actions liées aux processus mémoriels. Le dialogue entre différents enseignants-chercheurs permettra de montrer aussi la vitalité de la recherche en sciences humaines et sociales sur ces questions et ainsi contribuer à l'actualisation des savoirs sur l'Amérique latine, dans l'enseignement en France.

### Modératrices

**Marion Gautreau** | MCF Histoire et Civilisation de l'Amérique latine, Université Toulouse Jean Jaurès

**Françoise Martinez** | PR Histoire et Civilisation de l'Amérique latine, Sorbonne Université

### Lien visio

<https://univ-tlse2.zoom.us/j/98597582931?pwd=NUlwK1pYM1VwZ2QrRHhtbIVORzISdz09>

*ID de réunion: 985 9758 2931*

*Code secret: 436437*